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То кон Ма мы тов охарактеризовал День 
независимости как важ ную ве ху в фор-
мировании стра ны. За минувшие 26 лет 
она переживала и взле ты, и падения, 
глав ной по бе дой ста ла политическая 
стабильность. Уда лось предотвратить 
стагнацию и изоляцию, поддерживают-
ся отношения с братскими народами. 
По сле рас па да СССР были утра че ны 
связи, пришлось заниматься их восста-
новлением. Глав ной за да чей сов ре мен-
но го Кыр гыз ста на яв ля ет ся обеспече-
ние до стой но го уров ня жизни на ро да, 
безопасности стра ны, нерушимости 
границ. Кыр гыз стан вмес те с Бе ла русью 
находится в ОДКБ и ЕА ЭС, стра на уве-
рен но движется впе ред.
Игорь Шес та ков отметил, что в разви-
тии Кыр гыз ста на по сле обретения не-
зависимости были проб ле мы, но одним 
из глав ных итогов ста ла наступившая 
стабильность. Значительно сократилось 
количество митингов. Белорусский опыт 
мо жет быть ва жен для Кыр гыз ста на. Во 
вре мя посещения Минска политолог об-
ратил внимание, что 80% про да ва е мой 
продукции произведено в Беларуси. 
Бе ла русь смог ла сохранить свою про-
мыш лен ность и аграр ное производство, 
здесь есть ос но ва для сов мест ных про-
ек тов.
Виктор Денисенко, ко то рый семь лет 
про ра бо тал по слом Республики Бе ла-
русь в Кыр гыз ста не, с боль шой теп ло-
той вспоминал о го дах ра бо ты в этой 
стра не, на звав ее фактически сво ей 
вто рой родиной. По здрав ляя кыр гыз-
стан цев с годовщиной праздника, он 

отметил: не смот ря на то, что стра на 
не за бы ва е мая и природа красивая, 
глав ное в Кыр гыз ста не — люди. От-
зывчивость и отк ры тость кыр гыз ско го 
на ро да очень ему импонировали в го ды 
ра бо ты, и кыр гы зы очень схожи с бело-
русским на ро дом по менталитету.
Эрик Асаналиев, ко то рый три го да был 
по слом Кыр гыз ста на в Беларуси, на звал 
сохранение кон так тов меж ду нашими 
странами од ной из глав ных за дач. По 
его мнению, тот факт, что в Минске на-
хо дят ся струк ту ры СНГ, и то, что са мо 
становление этой организации проходи-
ло в Минске, имеет осо бую значимость 
и важ ность для развития отношений 
наших стран. Важ на и история, что нас 
объединяет. При этом, по его мнению, 
граж да не Кыр гыз ста на боль ше зна ют 
о Беларуси, чем граж да не Беларуси о 
Кыр гыз ста не. На се год няш нем эта пе 
развития отношений уже есть доверие в 
политической сфе ре, развивается пар-
ла мент ское сотрудничество.
Вя чес лав Мо ло фе ев пригласил граж дан 
Кыр гыз ста на к обучению в белорусских 
ву зах. В них мож но получить ка чест-
вен ное образование по са мым сов ре-
мен ным направлениям развития про-
мышленности.
То кон Ма мы тов отметил, что два го да 
учился в Минске еще в советские го ды и 
вспоминает об этом времени с теп ло той.
Виктор Денисенко в свою оче редь так-
же под дер жал предложение Вя чес ла ва 
Мо ло фе е ва об уче бе граж дан Кыр гыз-
ста на в Беларуси, отметив, что ны-

неш няя цифра обучающихся в на шей 
стра не граж дан Кыр гыз ста на —
40 че ло век — не от ве ча ет имеющимся 
воз мож нос тям.
Об суж дая перспективы развития наших 
отношений, я отметил сотрудничество в 
сфе ре высоких технологий, в том числе 
информационных, и в области сель ско-
го хо зяй ства. По след нее осо бен но важ-
но, пос коль ку око ло половины насе-
ления Кыр гыз ста на за ня ты в сель ском 
хо зяй стве и животноводстве. Внедрение 
бел орус ско го опы та развития сель ско-
го хо зяй ства мог ло бы дать серь ез ные 
перспективы для экономики Кыр гыз-
ста на. Ведь в дан ный мо мент Бе ла русь 
яв ля ет ся признанным лидером в СНГ по 
мя со мо лоч но му направлению. Мо ло ка 
производится 230 про цен тов от своих 
нужд, а мя са — 130 про цен тов.
Виктор Денисенко отметил необходи-
мость реализации круп ных инфраструк-
турных про ек тов. За дел для их реа-
лизации уже есть. В Кыр гыз ста не уже 
отк ры то сбо роч ное производство бело-
русских трак то ров, готовится сбор ка 
ком бай нов. Очень хо ро шо бы ло бы раз-
вивать сотрудничество в сфе ре инфор-
мационных технологий, ведь Бе ла русь 
уже входит в де сят ку поставщиков мира 
в этой области. Есть и перспективы в 
реализации про ек та «Один по яс — один 
путь». Бе ла русь бу дет приветствовать 
инвестиции кыргызских бизнесменов в 
парк «Великий ка мень».

Сер гей КИЗИМА,
док тор политических на ук.

Парт не рыПарт не ры  

ОБРАЗОВАНИЕ И ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ ПРО ЕК ТЫ
Бе ла русь и Кыр гыз стан на стро е ны на конструктив в сотрудничестве

«3D-ПРИНТЕР МО ЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ В КАЖ ДОМ ДО МЕ»«3D-ПРИНТЕР МО ЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ В КАЖ ДОМ ДО МЕ»
(Окончание. 

Начало на 1-й стр. «СЕ».)
«Все это ста ло воз мож ным 
бла го да ря появившимся в по-
следние десятилетия инфор-
мационным технологиям и их 
коммерциализации, — считает 
представитель Министерства 
экономики. — Краудфандин-
говая плат фор ма бы ла бы 
не воз мож на без интернета, а 
он — без пер со наль ных компь-
ю те ров. Кро ме то го, в тех 
стра нах, ко то рые добиваются 
в сво ей струк ту ре экономики 
превалирования но вых техно-
логий, их критическая мас са 
на рас та ет, — и количество 
переходит в ка чест во. И тог-
да происходит резкий ска чок 
эффективности и конкуренто-
способности».
Бе ла русь же сей час находится 
в на ча ле это го пути. Напри-
мер, как толь ко мо дель ный 
ряд соз дан ных в на шей стра-
не 3D-принтеров различного 
функционального назначения 
вы рас тет до од но го де сят ка и 
появится широкая но менк ла ту-
ра рас ход ных материалов для 
них, а сами аддитивные тех-
нологии бу дут использоваться 
по все мест но в различных от-
рас лях, произойдут ка чест вен-
ные изменения в организации 
производства, считает началь-
ник управления.

ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Предположения о том, что 
мо жет измениться с использо-
ванием 3D-принтера, зву чат 
футуристически. Но кто зна ет, 
что нас ждет че рез де сять 
лет... «Допустим, индивиду-
альный предприниматель в 
не боль шом го род ке арен до -

вал помещение, купил 
3D-принтер. К не му приходит 
пожилая женщина и просит 
изготовить са до вый инвентарь 
оп ре де лен но го цве та и раз-
ме ра. В тот же день про дукт, 
на пе ча тан ный на устрой стве, 
го тов. Таким об ра зом, мож но 
бу дет удовлетворить спрос по-
ку па те лей в радиусе несколь-
ких де сят ков километров и 
при этом учесть индивидуаль-
ные за про сы. И тог да то ва ры 
мас со во го потребления, вы-
пус ка е мые серийно, уже бу дут 
не так нуж ны. Не исключено, 
что че рез де ся ток лет у каж до-
го бел ору са до ма бу дет сто ять 
3D-принтер, как се год ня это 
произошло с персональными 
компьютерами и многофункци-
ональными устройствами», — 
по яс ня ет Дмитрий Крупский.
Но оп ре де лен ная часть из 
продукции все же о ста нет ся 
на уров не серийного произ-

водства. Например, сложно-
технические изделия, крупно-
габаритное про мыш лен ное и 
энергетическое оборудование. 
Но все, что ка са ет ся то ва ров 
для до ма и офиса, мож но изго-
тавливать с помощью аддитив-
ных технологий. «Ду маю, по-
явят ся и но вые специальности 
программистов, ко то рые бу дут 
раз ра ба ты вать именно про-
г рам мы для 3D-принтеров. Есть 
все основания утверж дать, 
что аддитивное производство 
приведет к децентрализации 
промышленности уже в тече-
ние ближайших 10-15 лет», — 
по яс ня ет экс перт.

НА ДО НАЧИНАТЬ 
С ТЕХ НО ПАР КОВ
И все же говорить о по лно-
цен ном пе ре хо де к экономике 
знаний для Беларуси по ка ра-
но: мы толь ко в на ча ле это го 

пути. «Но и у нас уже есть ее 
зачатки, — считает начальник 
управления экономики. — На-
пример, белорусский потре-
битель уже мо жет приобрести 
3D-принтер. Це на его по ка не 
очень низкая, но для тех, кто 
го тов вложить сред ства, впол-
не до ступ ная. Например, его 
используют при изготовлении 
тор тов».
Как ускорить про цесс внедре-
ния аддитивных технологий? 
По мнению Дмитрия Круп-
ского, ус пех в этой сфе ре 
зависит от го су дар ствен ной 
инициативы. К примеру, в 
Беларуси бо лее десяти тех-
но пар ков. Если оснастить их 
на бо ром из 3—5 3D-принтеров 
различного функционально-
го назначения, то они смо гут 
выступить в ка чест ве опыт но-
демонстрационной площадки 
для производственников и 
предпринимателей. 
В ос нов ном заказчики — это 
зу бов ра чеб ные кабинеты 
(обращаются для создания 
про те зов), компании, ко то рые 
изготавливают трудоемкие 
детали, а так же представители 
авиационной промышленно-
сти. «Если за ближайшие го ды 
мы оснастим все технопарки 
и там по явят ся цент ры по 
под го тов ке специалистов по 
эксплуатации 3D-принтеров, 
это позволит ускорить про цесс 
распространения аддитивно-
го производства в от рас лях 
экономики, что существенно 
повысит уро вень ее конкурен-
тоспособности. Но воп рос на до 
ре шать комп лекс но, и поми-
мо оснащения тех но пар ков 
на бо ром 3D-принтеров уже 
сей час необходимо па рал лель-

но соз да вать национальные 
краудфандинговые плат фор-
мы, являющиеся товаропрово-
дящей сетью принципиально 
но во го типа. Примеры таких 
плат форм в на шей стра не уже 
есть (talaka.by, ulej.by), пра-
вда, масш таб их деятельности 
невелик. Впро чем, лиха бе да 
на ча ло!»

МЕ РА ПЯТИ СТРАН
Если говорить о пост со вет ском 
прост ран стве, то, по мнению 
Дмитрия Круп ско го, с точки 
зрения на учно-технического 
и инновационного потенциала 
не сом нен ный лидер здесь — 
Россия. По то му что ос нов ное 
со вет ское наследие сос ре до то-
че но именно там. В Российской 
Федерации уже не сколь ко 
де сят ков компаний ра бо та ют 
в сфе ре аддитивных техно-
логий. Что ка са ет ся других 
стран пятерки, то вто рое мес то 
мож но с уве рен ностью от дать 
Беларуси. В Ка зах ста не был 
сде лан боль шой модернизаци-
онный ры вок в пла не созда-
ния сов ре мен ных социальных 
институтов, но с точки зрения 
на учно-технического и произ-
водственного потенциала еще 
предстоит трансформировать 
эти достижения в конк рет ный 
ре зуль тат. А исходная ба за 
Армении и Кыр гыз ста на зна-
чительно сла бее.
«Потенциал в этой сфе ре в Бе-
ларуси по ка не использован. 
И если приложить на дан ном 
эта пе усилия, при том что у 
нас стра на не боль шая, мы бы 
могли обойти парт не ров по 
ЕА ЭС», — уве рен начальник 
управления Минэкономики.

Вероника ПУСТОВИТ.
pustavit@zviazda.by
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Бе ла русь и Кыр гыз стан 
свя за ны многими 
десятилетиями отношений 
в рам ках вна ча ле Российской 
империи, за тем СССР, 
а впоследствии соб ствен ной 
государственности. 
31 авгус та Кыр гыз стан от ме ча ет 
День независимости. К этой 
важ ной да те был приурочен 
бел орус ско-кыргызский 
радиомост. С бел орус ской 
сто ро ны в нем принимали 
участие автор этих строк, 
а так же Виктор Денисенко, 
начальник управления 
двухсторонних отношений 
со странами СНГ Министерства 
иностранных дел Республики 
Бе ла русь, и Вя чес лав 
Мо ло фе ев, де кан фа куль те та 
доуниверситетского 
образования 
Белгосуниверситета. В студии 
«Биринчи радио» Кыр гыз ста на
в радиомосте участвовали Эрик 
Асаналиев, Чрез вы чай ный 
и По лно моч ный По сол, 
президент общественного 
объединения дипломатов 
Кыр гыз ста на, То кон Ма мы тов, 
пред се да тель Ассамблеи 
на ро да Кыр гыз ста на, и Игорь 
Шес та ков, соп ред се да тель 
Клу ба региональных экс пер тов 
Кыр гыз ста на «Пикир».


